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التعرّف على الممارسات التدريسية لدى معلمات اللغة العربية    هدفت هذه الدراسة إلى
الأميرة نورة بنت عبد الرحمن، وقد قسمت الباحثة  لغة ثانية في ضوء النظرية البنائية في جامعة  

لنظرية ل  اوفق  الممارسة التدريسية  ، و لبياجيه ا للنظرية البنائية المعرفية  هذه الممارسات التدريسية وفق  
  اتبعت الباحثة المنهج المسحي )الوصفي هذا الهدف  ولتحقيق    ؛الاجتماعية لفيجوتسكي  البنائية 

التدريسية في ضوء النظرية البنائية بقسميها    الممارسات أداة الاستبانة من أجل معرفة    مستخدمت ا
( معلمة يدرسن اللغة العربية باعتبارها  28المعرفي والاجتماعي. وقد تكونت عينة الدراسة من )

ثانية   عبدلغة  بنت  نورة  الأميرة  بجامعة  العربية  اللغة  تعليم  معهد  الفصل    ،الرحمن  في  خلال 
 : تيةوقد أسفرت الدراسة عن النتائج الآ .ه1442راسي الثاني من العام الجامعي الد

الأميرة جامعة    فيمعهد تعليم اللغة العربية  ثانية في  ممارسة معلمات اللغة العربية لغة  أن   -
 بدرجة ممارسة كبيرة.  تالمعرفية لدى بياجيه كان للنظرية البنائية ا وفق   نورة
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الأميرة جامعة    فيمعهد تعليم اللغة العربية  ثانية في  ممارسة معلمات اللغة العربية لغة    أن -
 . كبيرة   ممارسة  جةدر ب تكانالاجتماعية لدى فيجوتسكي   للنظرية البنائية ا وفق   نورة

على الممارسات   هناك تفوق في تطبيق الممارسات التدريسية للنظرية البنائية الاجتماعية  -
 التدريسية للنظرية البنائية المعرفية. 

 وفي ضوء النتائج أوصت الدراسة بعدد من التوصيات أهمها: 

ينبغي تفعيل نموذج التعلم البنائي؛ وذلك بسبب تقبل هذا النموذج من قبل معلمات اللغة   •
 عبد الرحمن.  ميرة نورة بنتالعربية لغة ثانية في معهد تعليم اللغة العربية بجامعة الأ

المعلمات من الضروري الاهتمام بتفعيل هذا النموذج؛ بسبب وجود قدرات عالية لدى   •
 النموذج.   اتطبيق هذل
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Abstract 

This study aimed to identify the teaching practices among Arabic language teachers as a second 

language in the light of the constructive theory at Princess Nourah bint Abdul Rahman 

University. The researcher has divided these practices based on the cognitive constructive theory 

of Piaget, and the social constructive theory of Figtisky. To achieve this goal, research adopted the 

survey methods (descriptive), and used the questionnaire in order to know teachers’ teaching 

practices in the light of the constructivist theory with its cognitive and social sections. The study 

sample consisted of (28) female teachers who teach Arabic as a second language at the Institute 

of Arabic Language Teaching at Princess Nourah bint Abdulrahman University during the second 

semester of the academic year 1442 AH. Researcher applied a questionnaire that include 29 

taching  

practices after been validated. The collected data were subjected to a set of statistical methods, 

and the study resulted as following: 

1. The practice of Arabic language teachers as a second language at Institute of Arabic 

Language Teaching at Princess Nourah University, according to Piaget's cognitive 

constructivist theory, was highly practiced . 

2. The practice of Arabic language teachers as a second language at the Institute of Arabic 

Language Teaching at Princess Nourah University, according to Vygotsky's social 

constructivist theory, was highly practiced . 

3. There is superiority in the application of the teaching practices of the social constructivist 

theory . 

In light of the results, the study provided a number of recommendations, the most important of 

which are: 

- The constructive learning model should be activated as this model was accepted by 

teachers of Arabic as a second language at Institute of Arabic Language Teaching at 

Princess Nourah Bint Abdul Rahman University. 

- It is necessary to pay attention to the activation of this model because of the high 

capabilities among teachers that can help them to apply this model. 
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 رس المحتويات  ـــفه
 

 الصفحــة  الموضوع 

 أ إهداء

 ب شكر وتقدير 

 ج مستخلص الدراسة باللغة العربية 

 د مستخلص الدراسة باللغة الانجليزية 

 ه  المحتويات 

 ز-و فهرس المحتويات 

 ح فهرس الجداول 

 ط فهرس الأشكال 

 ي فهرس الملاحق 

 19 –  1 : مقدمة الدراسة الأولالفصل  

 2 الفصل   ةـــدمـــقم  1-1

 2 وأهميتها  ، موضوع الدراسة  1-2

 5 ــة الدراس هدف 1-3

 5 أسئلة الدراسة  1-4

 6 مصطلحات الدراسة   1-5

 6 حدود الدراسة   1-6
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 6 الموضوعية الحدود 6-1- 1     

 7 الحدود المكانية  2- 1-6    

 7 الحدود الزمانية  3- 1-6    

 7 دراسات السابقة ال 1-7

 8 الدراسات التي تناولت النظرية البنائية في مجال تعليم اللغة العربية  1-7-1     

 14-9 عام  بشكل الدراسات التي تناولت النظرية البنائية في مجال التعليم   1-7-2      

 42 - 20 )أدبيات الدراسة(  ريــــار النظـــــالإط: انيــ ـــل الثــــــالفص

 21 مقدمة الفصل  2-1

 21 النظرية البنائية ونشأتها  2-2

 23 مفهوم النظرية البنائية   2-2-1

 25 مجالات النظرية البنائية  2- 2-2

 25 النظرية البنائية المعرفية لدى بياجيه  2-2-2-1

 31 فيجوتسكي  لدى النظرية البنائية الاجتماعية   2-2-2-2

 39 الممارسات التدريسية  2-3

 39 الممارسات التدريسية  مفهوم  2-3-1

 39 أنواع الممارسات التدريسية  2-3-2

 40 التدريسية المتصلة بالتعلم البنائي الممارسات  2-3-3

 58 - 43 وإجراءاتها   منهجية الدراسة :  الفصل الثالث 

 44 الفصل  مقدمة 3-1



7 

 44 منهج الدراسة  3-2

 44 أداة الدراسة  3-3

 45 وعينتها  مجتمع الدراسة 3-4

 46 وصف الإجراءات )مراحل تصميم الاستبانة(  3-5

 46 ة التمهيدي لمرحلة ا 1- 3-5    

 46 المرحلة التجريبية  2- 3-5    

 57 المرحلة الأساسية  3- 3-5    

 58 أساليب المعالجة الإحصائية  3-6

 74 - 60 الفصل الرابع: عرض النتائج ومناقشتها

 61 مقدمة الفصل  4-1

 61 عرض نتائج المعلومات الأولية لعينة الدراسة  4-2

 61 ا للمؤهل العلمي البيانات الأولية وفق  عرض تحليل  4-2-1

 62 لعدد سنوات الخبرة  ا عرض تحليل البيانات الأولية وفق   4-2-2

ــة  المعرض نتائج    4-3 ــية لممارســــــــ معهد تعليم اللغة  ثانية في  علمات اللغة العربية لغة  التدريســــــــ
 ومناقشتها.لمعرفية، ا البنائية الأميرة نورة للنظريةجامعة  فيالعربية 

62 

عرض نتائج الممارســـــــــات التدريســـــــــية لمعلمات اللغة العربية لغة ثانية في عينة الدراســـــــــة   4-4
 للنظرية البنائية الاجتماعية، ومناقشتها.

67 

 99 - 76 خاتمة الدراسة  : الفصل الخامس 

 76 مقدمة الفصل  5-1

 76 ملخص الدراسة  5-2
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 77 ومضامينها توصيات الدراسة  5-3

 77 التوصيات الخاصة بالتدريس   5-3-1     

 77 التوصيات الخاصة بالبحث العلمي   5-3-2      

 78 التوصيات الخاصة بالبحوث المستقبلية   5-3-3     

 82 –  80   الدراسة ــــراجـــــعم 5-4

 100 - 84 الدراسة  لاحـــق م  5-5


